

17 Vitrierie Lutz (Glaser-Lutz)



Construite avant 1655, c'était longtemps une auberge (Au cheval et au chevalier). Appelée Glaser-Lutz en 1905 d'après son propriétaire et son activité artisanale. Après l'assainissement du bâtiment en 1989, il est devenu la trésorerie de la ville.

18 Maison curiale protestante de la ville



Construite en 1664 en remplacement d'une ancienne habitation d'artisans.

19 Ancienne église

Elle n'existe plus aujourd'hui, il reste cependant un cintre roman dans le contre mur nord.

20 Nouvelle église protestante de la ville



Construite entre 1772 et 1775 par le maître Georg Christoph Reich de Nagold et l'architecte Wilhelm Friedrich Goetz de Stuttgart.

21 Ecole préparatoire aux études supérieures

Construite vers 1699, elle devait remplacer une ancienne édification. De 1743 à 1806, elle fut le siège du diaconat pour le second pasteur de la ville et le précepteur de l'école normale supérieure (titre officiel au Wurtemberg pour des professeurs universitaires). Elle servait jusqu'à nos jours de salle de classe et à d'autres fonctions communales.

22 Le vieux et le nouveau château



La partie la plus ancienne date environ de 1050 et ressemble à un donjon provençal. Le château a été agrandi vers 1250 par des pierres de taille, et complété par le mur d'enceinte et les deux tours d'angle «Ciel» et «Enfer»

Après l'acquisition d'Altensteig par Wurtemberg en 1603, le Duc de Wurtemberg et son bailli font édifier une nouvelle partie par le célèbre Heinrich Schickhard où devait

loger le bailli et où les bureaux du canton devaient être aménagés. Ce château fut détruit partiellement en janvier 1739 au cours d'un ouragan qui dura trois jours. La nouvelle construction abandonne une partie des constructions en bois et devient plus modeste sans les deux pièces en sailli. Le château n'était pas le logement officiel des nobles, mais un centre administratif et de défense, cette dernière étant assurée par les officiers nobles et par les comtes palatins de Tubingen vers 1140 et par les comtes de Hohenberg vers 1230. Ces derniers vendront Altensteig à Bade en 1398.

Depuis lors et par l'acquisition du château par le duché de Wurtemberg en 1604, les châteaux devenaient le siège des baillis badois et wurtembergeois pour la ville et le canton d'Altensteig jusqu'en 1810. A l'époque, le château servait de grenier d'Etat et comme perception des impôts. Depuis beaucoup d'années, le vieux château abrite le musée historique de la ville d'Altensteig.

Stadt Altensteig
Rathausplatz 1
72213 Altensteig
Telefon: 07453 94610
E-Mail: info@altensteig.de
www.altensteig.de



Bilder: Ulrike Klumpp (Titel), Stadt Altensteig | Druck: 2017



Historische Meile Circuit historique

Stadt Altensteig – ville d'Altensteig/ an der Nagold im Nordschwarzwald – située au bord de la Nagold au nord de la Forêt-Noire/ Kreis Calw – Canton Calw/ Baden-Württemberg – Bade-Wurtemberg.

Seit 1965 Partnerstadt von Bourg-Saint-Maurice in Savoien/Ville jumelée à Bourg-Saint-Maurice en Savoie depuis 1965.

1 Le moulin d'argent/Moulin à blé



Construite vers 1640, et nommé ainsi d'après son propriétaire. Il abrite aujourd'hui la bibliothèque municipale et des logements.

2 La maison du tanneur

Construite en 1799, elle est située sur le marché aux cochons. C'était une des 32 tanneries de la ville.

3 Ancien Hôtel-Dieu / ancien hôpital municipal



Fondé par la ville en 1527. Depuis 1697 divers artisans s'y étaient installés. Des travaux de réfection en 1994/95 et transformation en cabinet médical. A remarquer son portail en style gothique flamboyant datant du XVI. siècle.

4 Au cor de chasse



Vieille auberge construite vers 1760 faisant partie des 12 brasseries de la ville; brasserie et distillerie sont installées dans la chapelle dédiée à St. Léonard qui se situe juste en face.

5 Chapelle St. Leonhard

Sécularisée après la réforme en 1556, elle s'est transformée en brasserie et distillerie, partiellement détruite en 1945 au cours d'un bombardement, elle abrite aujourd'hui plusieurs logements. On y trouve des sous-bassements antérieurs à 1527.

6 Forge d'un coutelier et chaudronnier

Construite en 1844 par un chaudronnier, nommé Henßler.

7 Ecole communale



Construite en 1822 par la ville pour remplacer le pavillon du gardien de la porte basse de la ville. Depuis 2015, ce bâtiment est lieu de rencontre des jeunes de la ville.

8 Porte basse de la ville (démolie)

Elle n'existe plus aujourd'hui. Située à peu près au milieu de la tour d'enceinte; la partie fortifiée de la vieille ville a une superficie de 2ha et abrite 40habitations.

9 Au boulanger Noir (Beck-Schwarz)



Cette maison porte le nom de son dernier propriétaire, un maître boulanger, Jakob Schwarz. C'est la plus ancienne maison de la ville haute: elle date de 1459; c'est une construction en colombages. Rénovée de 1984 à 1986, elle est depuis lors une auberge.

10 La vieille Pharmacie (alte Apotheke)



Construite en 1786, elle présente un fronton en style rococo, surmonté d'une rose et d'un R pour rappeler le nom de son maître d'oeuvre, le pharmacien Rössler. Des documents appartenant à la famille Schiller démontrent que cette pharmacie existait déjà en 1762. En 2016, des travaux de réhabilitation ont permis l'installation d'habitations.

11 La Poste des Bouchers (Metzgerpost)



Construite en 1566, son nom lui vient de ses propriétaires, les bouchers qui distribuait la poste lorsqu'ils se rendaient dans les villages environnants pour y acheter du bétail.

12 L'ancienne mairie



Ses fondements datent de 1250. Un document de 1287 rappelle l'origine d'Altensteig: un cast-rum; c'est l'un des bâtiments les plus anciens de la ville: La mairie y était déjà installée en 1458. Cet hôtel de ville abritait les bureaux de la ville et ceux du canton d'Altensteig jusqu'en 2006. Des travaux d'assainissement sont en cours. Le bâtiment sera destiné aux cours de l'université populaire.

13 La fontaine de la ville



Construite en 1747 par Jacques et Christoph Reich, tailleurs de pierre à Dornstetten. Elle est de style gothique et devait remplacer une fontaine gothique détruite par la chute d'un contremur. Sa colonne est décorée aux armes du Duc de Wurtemberg et à celles de la ville.

14 La vieille auberge «La Fleur»



Fondée par Wilhelm von Urbach, bailli de la ville et du canton. Nommée chapelainie, elle devint la résidence d'un chapelain. Après la Réforme, elle est destinée à un diacre protestant. L'école communale d'Altensteig s'y installa de 1743 à 1822. Plus tard, de 1823 à 1904, ce fut une auberge, le Maure (Mohren) et ensuite la Fleur (die Blume). Elle devint propriété de la ville d'Altensteig en 1920 qui y a construit des logements.

15 La vieille auberge «Le Boeuf»

Citée en 1650, et en service encore en 1963. Elle faisait partie des dix auberges de la ville haute en 1850. De toutes ces auberges, il n'en reste qu'une aujourd'hui.

16 La maison Hegel



C'était l'école communale de 1558 à 1743. Jusqu'en 1746, elle était la propriété du bailli Georg Ludwig Hegel, grand-père du philosophe Georg Friedrich Hegel. On trouve dans ce bâtiment une partie du mur d'enceinte de la ville ainsi que des vestiges du chemin de ronde.